

Febrero 1852

f. 3215

## REUNTA REIENTOS

TOPOGRÁFICOS I ESTADÍSTICOS DE LA PROVINCIA DE  
MEDELLIN,

POR EL SEÑOR

CARLOS S. DE CHIQUITO.

### LIMITES Y EXTENSIÓN.

La provincia de Medellin se halla encerrada entre la multitud de ramificaciones de la cordillera central de los Andes, i su extensión de Sur a Norte, es de 66 leguas granadinas entre los  $5^{\circ} 25'$  i  $8^{\circ} 27'$  latitud local. Su anchura de Este a Oeste varía de 5 a 22 leguas; hallándose la parte más angosta sobre el paralelo de *Medellin* ( $6^{\circ} 42' 25''$ ), i la más ancha sobre el de *San Bartolomé* ( $6^{\circ} 38'$ ), entre este punto a orillas del Magdalena i las juntas de los ríos *Porce* i *Guadalupe*. El área de la provincia puede aproximativamente estimarse en 600 leguas cuadradas.

Los límites de la provincia son los siguientes:

CON LA PROVINCIA DE MOMPOS.—Una línea tirada hacia el S. E. de la boca del *Nechí* sobre las montañas de *Guamocó* a la boca del río *Regla*, o *San Bartolomé* en el Magdalena.

CON LAS PROVINCIAS DEL ORIENTE.—El río *Magdalena* entre las bocas del *Regla* i de *Nare*.

CON LA PROVINCIA DE CÓRDOVA.—El río *Nare* arriba (con excepción de una pequeña vuelta frente a *Remolino*), hasta pasar el río de *Santo Domingo*, encerrando las vertientes de este por una línea tirada a la cordillera oriental de *Porce*; por esta hacia el Sur hasta el alto de *San Miguel*, i de este punto por el río *Poblano* hasta el *Cauca*, por el cual río sigue el límite para arriba hasta la boca del río *Arquia*.

CON LA PROVINCIA DEL CUNDINAMARCA.—Por la quebrada hasta sus cabeceras i a las de *San Juan de Caucasia*.

CON LA PROVINCIA DEL CUOCÓ.—Por la cordillera que divide las aguas del *Cauca* de las del *Atrato*, hasta el alto de *San Mateo*.

CON LA PROVINCIA DE ANTIOQUIA.—Por la quebrada de *San Mateo* al *Cauca* i de este río por la quebrada de los *Morros*, hasta la cordillera occidental del *Porce*; por esta cordillera hacia el Norte, hasta caer a la confluencia del *Río Grande* con el *Porce*, i de este río abajo a su encuentro con el *Nechí*, continuando por este río hasta su desembocadura en el *Cauca*.

### CLIMA Y NATURALEZA DEL TERRITORIO.

Hallándose la provincia como ya tenemos dicho, en medio de las cordilleras, cuyas multiplicadas ramificaciones rápidamente descienden desde la altura de 3,425 varas granadinas hasta aproximarse al nivel del mar, siguese cómo de consecuencia natural que su clima físico participe de las variaciones i desigualdades del suelo. Sin embargo, él es en general saludable, i favorece prodiosamente el cultivo de las producciones de diferentes zonas. La temperatura varía de 16 a 30° centígrados. El sienito o sienito porfídico es la formación dominante, i las alteraciones que accidentalmente sufre en algunas partes, nunca admiten dudas de su carácter primitivo.

### ACCIDENTES FÍSICOS ETC.

La parte meridional de la provincia se halla sobre las vertientes al río *Cauca* entre *Arquia* i *San Mateo* i se compone al Sur i al Occidente de un terreno alto i ondulado, bordado por las hermosas vegas de *San Juan* i del *Cauca*. Esta parte de la provincia fué una de las primeras exploradas por los conquistadores, que en *Caramanta*, cuyo nombre aún conserva, se disputaron la dominación de sus ricas e industriosas poblaciones.

6.2.1. Historia.

Luego con la destrucción de estas abandonaron los Españoles estas comarcas, quedando ellas desiertas; i por lo malo de su clima, hasta que ahora pocos años, la siempre militante industria antioqueña (\*) de nuevo cambió esos vastos desiertos en ricas propiedades cuyos productos agrícolas ya se espenden en varios mercados. Fuera de la parte mencionada de la hoya del Cauca, la provincia se componía en gran parte del extenso valle de Porce, cuyo río tiene sus nacimientos en el alto de San Miguel (6.<sup>o</sup> L. B.), i sigue su curso de Sur a Norte hasta reunirse con el Nechi cerca de Zaragoza. En su curso recibe considerable aumento por los ríos Guadalupe i Riogrande, que teniendo su origen en la alta planicie del Valle de Osos, le entran del Occidente. Las mejores i más antiguas poblaciones de este valle, se hallan en la parte meridional, sea por el mejor clima, sea por la costumbre notada en la colonización española, que con decidida preferencia ocupaba las partes más pobladas de los aborígenes; el valle de Medellín se distinguió como tal, i sus diferentes tribus se ejercitaron con igual empeño i perfección en la agricultura i tejidos. La parte baja del río Porce (el Pocotolo de los antiguos), ha sido por muchos años explotada por sus riquezas minerales, pero solo en el último decenio, se ha empezado a formar poblaciones permanentes en sus cercanías, pero fuera de Amalfi, las más de ellas pertenecen a la provincia de Antioquia. El cantón del Nordeste, tiene por centro las hermosas llanuras de Cancan (7.<sup>o</sup> L. B.) cuya explanada alta i ligeramente ondulada, es única en este país i rivaliza en belleza i abundancia de pastos naturales con las praderas al Occidente del Misisipi i las estepas de Ucrania. Una ancha i semicircular faja, de tierras bajas, cenagosas i en par-

(\*) Conservamos esta denominación, aunque al presente no es propia, pues los habitantes de Córdoba i Medellín han contribuido principalmente a la adquisición, de la fama honrosa, de infatigable actividad e inteligencia que acompaña al epíteto de "antioqueño".

te malsanas completan hacia el Magdalena los terrenos de este cantón, i hacia el Norte continúa hasta Remedios. Cerro-grande i Guamocó, el terreno montañoso, aunque poco elevado, hasta qué bajo de Zaragoza gradualmente se confunde con las estensas i bajas llanuras de Nechi. Ninguna de las cadenas principales de los Andes pasa por el territorio de la provincia; no hay por consiguiente ninguna montaña de grande elevación, i las más altas no alcanzan a 3800 varas granadinas. Las alturas más remarcables son: la de San Miguel (6.<sup>o</sup> L. B.) que divide las vertientes del Cauca superior de las de su parte baja i de las del Magdalena; la de La Caja sobre los llanos de Cancan; i la de Cerro-grande entre los ríos de San Bartolomé, La Cimitarra i el Magdalena.

#### RÍOS.

De los ríos que riegan la provincia sólo son navegables i en una pequeña extensión, el Cauca, el Porce, el Nechi i el San Bartolomé. Notables como caudalosos o por su riqueza son, el ya mencionado Porce, alimentado por varios ríos que bajan del Valle de Osos, i por los de Riachon, Tinita, Pocoró i Mata reunidos, que todos nacen en las alturas de Cancan; Pocuné i Yagre bajan reunidos al Nechi, i al Magdalena Nare i Nus; e igualmente reunidos los de San Bartolomé, Volcán i La Honda. El río Ité, que como los últimos tres nombrados, tiene su origen en las cercanías de Cancan, desagua al Magdalena cerca de San Pablo tomando allá el nombre de Cimitarra.

#### VÍAS DE COMUNICACIÓN.

No gozando la provincia de las grandes ventajas de la navegación en lo interior, ha sido preciso multiplicar las vías terrestres, que en beneficio de la agricultura i el comercio se hallan bastante bien establecidas, a pesar de los obstáculos que presenta lo muy quebrado del terreno. Las principales vías de comunicación son: el Camino nacional de Urabá que entre Córdoba i Antioquia pasa por Medellín; el camino provincial a la bode-

ga de San Cristóbal en Nariño que pasa por Santo Domingo; i el de igual clase para las provincias del Sur por Fredonia i Caramanta a Arquita. Para el Norte de la provincia sigue el camino provincial, por Yolombó i Amalfi a Remedios, en cuyo punto se divide a Zaragoza i a San Bartolomé. Además de estos caminos, los cantonales i parroquiales, se hallan en abundancia i regularmente sostenidos; i por esfuerzos patrióticos de particulares o de sociedades industriales, se construyen diariamente nuevas vías de comunicación, sea entre las poblaciones o nuevas explotaciones mineras en lo interior; sea para las provincias limitríticas; entre las de esta clase debe mencionarse con celo, el nuevo camino de Tumaco i Concordia con dirección al Chocó.

#### PRODUCCIONES DE LOS TRES REINOS DE LA NATURALEZA.

Por la situación tan interior, i la dificultad que presentan las conducciones costosas, por solo caminos de tierra, la agricultura no ha pasado ni puede pasar en mucho, de lo necesario para el abastecimiento doméstico, i de los lugares más inmediatos de otras provincias. Este no será el caso, cuando las llanuras litorales del Magdalena i Nechi, ocupadas por los sobrantes de una creciente población o por una inmigración extranjera, puedan así tributar con las producciones preciosas de su clima i situación. Por este medio se correjirá últimamente el errado sistema de poblar, que siguieron los colonos españoles, i la perfección de las vías de comunicación en los grandes desiertos que ahora forman una barrera, se estenderá con sus beneficios a todas las partes del interior. A pesar de las desventajas que opone un consumo limitado, ha aumentado en los últimos años la cultivación i principalmente la cría de ganados, de manera que la principal industria, la minería, i la auxiliar, las conducciones de abastos i efectos de comercio, han en-

contrado un valioso apoyo, pudiéndose ahora explotar minas menos ricas i hacerse las conducciones a menor costo. Continúan las importaciones de cacao de Antioquia; del Cauca, de Nariño, i de trigos de Córdoba, i de algún ganado, de las provincias de Cartagena, Vélez i Mariquita; mulas i caballos de Vélez i del Cauca.

En el reino mineral, esta provincia, como las otras dos que componían la antigua de Antioquia es incomparablemente más rica i productiva que cualquiera otra de la República; i a pesar de la nueva división política, domina ella i dominará por mucho tiempo, sobre la industria minera i comercial de las provincias de Córdoba i de Antioquia. Mas de 12000 libras de oro extraído de su ceno circulan en los mercados Transatlánticos, sus considerables minerales de fierro, cobre, plumbago i otros metales, solamente esperan el aumento necesario de población i la consecuente mejora de transportes, para entrar en competencia con otros países ricos en estas materias. La hulla abunda en varios distritos de la provincia i favorecerá considerablemente el futuro desarrollo de la industria minera i la maquinaria. Abundantes salinas, producen la suficiente para el consumo interior i aun para una considerable exportación a las provincias vecinas. Esquisitos pórfidos, abundancia de mármol, yeso i cal, son materiales preciosos de construcción i ornamento, i pueden aun con el tiempo constituir artículos de exportación. Lo mismo sucederá con algunas producciones espontáneas del reino vegetal, como maderas de construcción i de tinte, substancias medicinales i de otras aplicaciones que con gran provecho se pueden sacar, así que se vencen los obstáculos actuales de las conducciones. La condición, mas importante para el progreso de las mejoras materiales, no solamente en esta provincia, sino en toda la República, consiste a mi entender, en la reforma del pacto social entre sus diferentes secciones. Ningún sistema ejerce, a mi parecer, una influen-

cia mas poderosa, sobre el progreso intelectual i material de los pueblos en jeneral que el régimen federal, i creo que su adopcion sea aun mas conveniente en ésta República por la grande estension del territorio, la diversidad de climas, de intereses locales i aun de costumbres.

**COSTUMBRES, ADELANTOS MATERIALES E INTELECTUALES.**

Las costumbres i la moralidad de los habitantes, son con respecto a las partes meridional i central de la provincia, en perfecta armonia con la laboriosidad que los distingue. Una inteligencia rara, facilita aun en las ultimas filas del pueblo, la propension natural a las mejoras materiales i a la progresiva marcha de ellas; el amor propio, i el mas noble egoismo; el espíritu de independencia, les estimula igualmente a conquistar para si i para sus familias, una propiedad enteramente suya. Así es muy comun ver a hombres, sin otro recurso que su decision i trabajo personal, invadir los desiertos, o comprar tierras incultas o acometer especulaciones mineras o comerciales mas que problemáticas; por su perseverancia i abnegacion, llegan las mas veces a formar en poco tiempo el crecimiento de una fortuna considerable. Mas aun si esto no llega a suceder, ningun contratiempo mella su constancia i valor moral. Por su carácter especulativo, verdaderos Yankees, los habitantes de las secciones mencionadas de la provincia, conservan en la jeneralidad, un profundo respeto a los preceptos de la religion i de la moral; i así tanto este sentimiento como el estimulo saludable de prosperidad material, forman una valla formidable contra la corrupcion i la vagancia, mucho mas raras aquí que en otras partes de la República. En el cantón Nordeste la poblacion de Remedios i Zaragoza, i las menos considerables de las fronteras, participan en gran parte, de las costumbres, de las ardientes riberas del Cauca i del Magdalena.

na, i parece como que el clima considerablemente influye en disminuir el genio emprendedor i energetica actividad, propias de los hijos de la cordillera. Esta sección de la provincia, se halla ademas poblada por inmigraciones de las vecinas llanuras i por la descendencia de antiguas cuadrillas de esclavos, criados en la explotacion de los minerales.

Por lo referido se debia suponer que los adelantos intelectuales avanzaran en igual i rápido progreso con las mejoras materiales, pero por desgracia, esta suposicion no es del todo exacta. Por nadie se miran con culpable indiferencia, las bien conocidas ventajas de la instruccion popular; varios deudos SS. Gobernadores, i muchos patriotas ilustrados, han trabajado con laudable empeno en el particular; en todas las parroquias hai escuelas públicas de primeras letras i otras particulares para ambos sexos, sin que por ellas sin embargo se propaguen debidamente los conocimientos preliminares de una instruccion mas elevada. Este defecto depende en gran parte, de falta de metodo en la enseñanza, pero aun mas de la diseminacion de la poblacion sobre una grande estension de terreno, i la necesidad que tiene la clase trabajadora de emplear en sus faenas a sus hijos desde la mas tierna edad. Sin embargo, el saber leer i escribir es ya algo comun, i no es raro encontrar en manos de los arrieros, mineros, agricultores i artesanos, libros que ventajosamente alternan con los antiguamente exclusivos tratados misticos i devocionarios. La escuela normal, de un año acá en una próspera actividad, remediará, con una mas conveniente instruccion de los maestros, la enseñanza primaria. El Colegio provincial, se halla actualmente cerrado, por consecuencia de los recientes sucesos politicos, lo cual tambien, en otros tiempos i por diferentes motivos ha sucedido; pero en lucidos intervalos, ha contribuido, aunque mas por la silantropia de sus ilustrados reyentes, que por el interes

de los padres de familia, a difundir conocimientos útiles, elementales, para continuar la carrera literaria, i humanizadores para aquellos que se ven obligados a desistir mas temprano dedicarse a la vida práctica.

#### RELACIONES COMERCIALES I OBJETO DEL TRÁFICO

La minería es como ya tenemos espuesto, la principal ocupación de los habitantes de esta provincia, i alienta en unión con la de las provincias de Córdoba i Antioquia, el extenso comercio de Medellín, de 20 años acá el empório de las tres provincias. Muchos establecimientos de minas de oro, tanto en vetas como en terrenos de aluvión, se encuentran en considerable prosperidad i magnitud, pero infinitamente mayor en número i productos son las minas pequeñas que con un personal de 3 o 4 individuos de ambos sexos, se explotan en todos los rincones de esta tierra eminentemente aurífera. Entre las principales vetas explotadas por sociedades, contamos la del *Zancudo* cerca de Tíriribí, las de la *Clara*, del *Guadual*, de la *Yerilla*, de *Bolívar* i de *Cróstales*, en el cantón del Nordeste. Las principales minas de aluvión, se hallan en el río de *San Juan*, i en los de *Cauca*, *Porce*, *Naré*, *Riachon*, *Tinítá*, *Mata*, *Nechi*, *San Bartolomé*, *Hondá*, *Pocuné* i *Vagre*. Tanlo en la provincia de Córdoba como en la de Antioquia, existen varios establecimientos de minas, formados ántes de la reciente división política por capitalistas de esta provincia, que aunque explotados todavía por sus minoros, no pueden mencionarse en estos apuntamientos, por ser pertenecientes á otra sección en lo político.

Esta relación de las minas, la hemos colocado en este lugar por ser el oro, el único artículo de cambio, la única materia exportable por el comercio de Medellín. Esto depende como ya hemos referido de la relativamente escasa población, pero aun más de la desventajosa

situación respecto a transportes, de las partes más pobladas de la provincia. Sin embargo, esta exportación de oro es tan considerable que no solamente paga las introducciones que se hacen para el consumo de esta provincia i algunas otras, sino que ademas deja un considerable residuo en capitales, que diariamente aumentan el bienestar de sus poseedores, i notablemente favorece el desarrollo i progreso industrial entre todas las clases de la sociedad. Las principales importaciones ultramarinas, consisten en tejidos, metales, mercerías, monedas de plata, licores i objetos de comodidad i lujo. El antiguo comercio con las Antillas, se halla ventajosamente reemplazado, por muy considerables transacciones directas, con Inglaterra, Francia i Alemania, i existen en aquellos países varias casas de comercio i agencias, formadas con personal i capitales de esta provincia.

#### LUGARES I CIUDADES NOTABLES.

La provincia de Medellín, se divide en tres cantones: Medellín (39000 h.), Amagá (30472 h.), i Nordeste (8348 h.), que forman un total de cerca de 78000 habitantes, residentes en 22 distritos parroquiales i 6 aldeas; algunos caseríos nuevos, tendrán dentro de poco tiempo la suficiente importancia para ser erijidos en distritos.

MEDELLIN. Capital de la provincia, se halla a 4° 26' Long. Occ. de Bogotá, a 6° 14' 52" L. B. i a la altura de 1866 varas granadinas sobre el nivel del mar; su temperatura media es de 22° Cent. Situada en el hermoso valle, i a las orillas del río que aquí lleva su nombre i mas abajo el de *Porce*, en medio de llanuras admirablemente bien cultivadas i adornadas con hermosas casas de recreo, pueblos i caseríos, presenta un cuadro de los mas pintorescos i del vecino alto de *Santa Helena* una perspectiva única i sorprendente. La ciudad jeneralmente bien edificada, tiene algunas casas particulares de un exterior agradable, i casi todas en su

interior, despliegan un menaje poco común i un lujo, que no fuera de esperarse, considerando su distancia de los ríos navegables i consecuente dificultad de transportes. Aquí reside el Gobernador de la provincia i residio el Tribunal del antiguo distrito de Antioquia; hay un Colegio provincial, una escuela normal, una parroquial i varias privadas de educación para jóvenes de ambos sexos. Un convento de monjas Carmelitas, i 8 iglesias i capillas no tienen nada de remarcable; pero el Hospital, que por su perfecto local ya puede rivalizar con los mejores establecimientos de esta clase en el país, ha llegado a ser superior a todos ellos, por su excelente administración, confiada a un considerable número de respetables señoras que con piadosa resigüación se han dedicado espontánea i piadosamente a asistir i consolar personalmente la humanidad asijida. Ricos almacenes de mercancías ultramarinas, adornan la plaza principal i la calle del Comercio; varios edificios públicos, de Gobierno i municipales, demuestran por su solidez i costosa construcción, la prosperidad del país, pero nada indica aquel gusto, tan esencial como barato en la arquitectura. Los grandes capitales reunidos en esta ciudad, i aun más la pujante actividad de sus habitantes, han concentrado aquí las transacciones mineras i comerciales de una estensa parte de la República, i así la diaria concurrencia de la gente se asemeja a una feria continuado. La aplicación a las artes útiles, se ejercita aquí con ventaja en algunos ramos por algunos extranjeros i muchos naturales, i únicamente la baratura comparativa del trabajo en el exterior, i la difícil introducción de las materias, impiden una competencia favorable a los artesanos del país. Medellín dista de Rionegro 6 leguas, de Antioquia 12, i del Magdalena por el camino mas corto cerca de 30 leguas.

EN EL CANTON DE MEDELLIN, son notables *Envigado* (4705 h.), pueblo agrícola, sobre un lindísimo an-

teatro; *Copacabana* (4803 h.), la población mas antigua de la provincia; *Barbosa* (3504 h.), eria de ganados, ricas minas de oro; *Belén* (3805 h.), la huerta de Medellín; *Santo Domingo* (2634 h.), sobre el camino de Medellín a las bodegas de Nare, i la cordillera que divide a los ríos Nare i Nuz, posee en su distrito riquísimas minas de oro, entre las cuales las de *Curazao*, *Playa Rica* i *Nudillales* son comparables a las de *Mato grosso* del Brasil, de *California* i del *Ophir* en Australasia.

EN EL CANTON DE AMAGÁ: *Amagá* (4717 h.), cabecera del cantón, con extensos minerales de hulla; *Titiribí* a 6° 3' 49" Lat. B. i 1° 37' Long. Occid., situado a 1219 varas granadinas de altura relativa, posee fuera de su bien cultivado terreno, abundantes crías de ganados, las mas ricas i mejor laboreadas vetas de oro en la provincia i considerables minerales de hulla; su población 4593 h. *Fredonia* pueblo agricultor con 5786 h. buenos pastales i salinas. *Heliótona* a 5 leguas S. O. de Medellín, tiene 2053 h. que se ocupan en la elaboración de una inui rica i perfectamente bien montada salina; las minas de hulla favorecen considerablemente la elaboración. *Nueva Caramanta*, *Piedras* i *Soledad*, nuevas poblaciones de la antigua *Caramanta*, que fuera de abundantes minas i excelentes pastos, tienen varias salinas i buenas minas de oro i hulla. En esta parte se encuentran muchos vestijios de los conquistadores, i de un sin número de ricas sepulturas se extraen grandes cantidades de oro labrado en suma variedad por los aborígenes. *Caldas Itagüí* i *Estrella*, buenas poblaciones agrícolas al Sur de Medellín.

EN EL CANTON DEL NORDESTE: *Amalfi*, cabecera del cantón, fundado en 1840 a 7° Lat. B. i 1° 6' Long. Occid., tiene 2730 h. distinguidos por su asombrosa actividad. Esta población permanente se aumenta considerablemente por la mucha gente que de esta i otras

provincias concurre a la explotacion de los ricos minerales de sus contornos. La agricultura ha recibido un impulso, por el gran consumo en las minas i las abastece casi completamente. *Riachon, San Jorge, Rumazon, Clara, Vetilla, Tinitá, Mata i Porce* son las principales minas de este distrito. *Remedios* (1572 h.), ciudad antigua sobre un distrito mineral, en la cual con preferencia se deben nombrar las vetas i minas de *Cristales, Bolivia, Ité, Pocuné, Vagre i la Honda*. La poblacion poco aplicada a la agricultura se provee por *Zaragoza i San Bartolomé*, de las provincias del Norte i del Oriente. *Zaragoza* (1343 h.), sobre el Nechí, tiene riquisimas minas de oro i fuera el principal puerto de las provincias de Antioquia i Medellin, si su mal temperamento, su mucha distancia de estas provincias, por ahora no lo impidiesen. *Cancan, San Bartolomé i Garrapatas*, despobladas aldeas, en medio de los mas abundantes elementos de prosperidad. *Vetilla*, ricas minas cerca de el río Mata. *Yolombó* parroquia insignificante apesar de sus buenos terrenos i mejores minerales.

#### ACONTECIMIENTOS HISTORICOS, HOMBRES CELEBRES ETC.

La reciente division politica, ha privado en cierto modo a Medellin, de la parte que con tanto derecho le pertenece en los hechos gloriosos anexos al nombre de Antioquia, i que merecen una hermosa mención en la historia de America i de la libertad. Los actos colectivos, de la declaratoria de la independencia, de la primera lei sobre emancipacion de esclavos, de la distinguida parte que tomaron las huetes de Antioquia en las guerras de la libertad, en Colombia, Perú i Bolivia, le pertenecen en co-herencia con sus hermanas segregadas, como igualmente su parte en cuanto ejecutaron los Gomez, los Corrales, los Cordovas, los Mejias hijos de Antioquia i de Rionegro, auxiliados poderosamente por el

patriotismo de los habitantes de Medellin. No queremos mencionar la parte que la provincia haya tenido en las varias discensiones politicas que en diferentes tiempos, han agitado la Republica, pues estas no se pueden calificar sino por la posteridad que libre de influencias funestas, juzgará los acontecimientos desde una distancia necesaria para la imparcialidad.

La corta vida politica de las repúblicas americanas todavía mui inmediatas a su cuna, no permite aun dar el epíteto de "celebre", sinó a mui pocos i con preferencia a aquellos que en una esfera comparativamente pequeña han adquirido una celebridad modesta por sus actos filantrópicos e ideas jenerosas, que no admiten la menor sospecha, de haber sido motivadas por miras bastardas. Por fortuna la provincia de Medellin presenta con orgullo cuatro de sus hijos en este sentido eminentemente célebres: Atanasio Girardot, Félix Restrepo, Miguel Uribe i Francisco A. Zea; el Leonidas, el Wilbersorce, el Demóstenes i el Franklin de Colombia. Muchas personas han habido que por su patriotismo, sus virtudes cívicas i enérgica filantropía, han contribuido a, en algunos pocos decenios, cambiar la indolencia de los miserables colonos españoles en el amor patrio i activa inteligencia de los hombres libres... Rara vez se escriben sobre las hojas de la historia los nombres de tales bienhechores de la sociedad pero siempre serán recordados con gratitud i veneracion, i por la tradicion trasmítidos a futuras jeneraciones.

C. S. de G.—Febrero de 1852.